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“《事业单位养老保险制
度改革方案》应暂缓实施。”
在9日的分组讨论会上，平素
温文尔雅的全国政协委员、江
苏省社科院院长宋林飞声音

洪亮，手也颤抖。（3月11日《中国青年报》）
自诸多媒体报道事业单位养老保险制度改

革将向企业“看齐”之后，借人大、政协会议召开期
间，一些代表委员纷纷“炮轰”这项事业单位养老
保险制度改革方案。

笔者想，事业单位养老保险制度改革刚刚揭
开冰山一角，就招惹了那么多人大代表或者政协
委员的“炮轰”，以至于让平素温文尔雅的宋林飞

委员激动得手都颤抖。那么，多年来，企业退休职
工养老金远远低于事业单位职工，甚至企业高工
不如机关司机和门卫的退休待遇，这种怪异的、不
公平的现象为何一直没有成为各级人大、政协会
议的热点？也未曾听见哪位人大代表或政协委员
为他们振臂高呼？

退休之后应该是国民待遇，不能搞“一国两
制”。这恐怕是国际惯例吧！事业单位养老金有
向企业“看齐”，于是就惊诧了、愤怒了。那么，企
业职工养老金长期以来如此低微，这个社会群体
又将如何表现情绪？若说论学历、论职称和社会
贡献，企业职工未必比事业单位职工逊色，只是人
为制定的制度，才造成了社会分配不公而已。

宋林飞委员高呼“决定事业单位改革的意
见，怎么没有我们事业单位人员的主流意见”，

“劳动保障部以为我们都是傻子，我们智商又
不低”。在此，请允许笔者接个话茬——当今，
全国企业职工月人均养老金仍只有1080元，远
远低于机关事业单位的水平，这是全国企业职
工的“主流意见”吗？事业单位养老金改革方
案可能触动了宋委员这个社会群体的“奶酪”，
宋委员就高呼“我们不是傻子，智商不低”，难
道企业职工就是傻子，智商就低吗？

在此，请“宋委员们”呼吁叫停事业单位养
老保险制度改革的同时，也为企业养老金的微
薄振臂高呼几声，如何？
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谁为企业养老金微薄振臂呼
□惠铭生（济南）

网民网民
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话题：户籍松绑呼声又起
[网友发言]

户口是方便户籍管理的，并不是身份的
象征，为什么需要那么多的限制条件？建立
全国户籍联网系统，调动到哪里就应由当地
的户籍管理部门负责，也不会出现管理上的
冲突，虽然工作量会多些，可是方便了群众。

宁夏银川网友

话题：人大代表建议实施6小
时工作制缓解就业压力

[网友发言]
还是把《劳动法》贯彻好吧。多少下岗工

人在私企打工，社保、医保都没有，连加班费
都不支付。 安徽芜湖网友

现在提什么六小时工作制有点不合时
宜。现在很多公司不管是民营的还是国企
的，领导、老板让你加班延点，工人敢说个不
字吗？初衷是好的，但要结合实际，建议先到
大的企业和知名企业暗访一下你就知道了，
把八小时工作制落实好就不错了。

江西网友

话题：政协常委提案高考不一
定要考英语

[网友发言]
现在我们的教育机构有点本末倒置了，

汉语没学好，非要学英语，为啥非得让每个人
都学。当人感到它有用时，不用强迫他就会
自己学。 北京网友

话题：政协委员建议暂缓事业
单位养老改革

[网友发言]
事业单位养老金改革要慎行，企业单位

的养老金应逐步提高，缩小企事业养老金的
差距。公平不等于平均主义，搞平均主义是
走回头路。 江苏南京网友

其实很简单，先把公务员的改革方案推
出来看看，大家不就明白了吗？公务员怎么
改，事业单位向公务员看齐，企业也向公务员
看齐，不就行了？ 上海网友

话题：大学可用高额费用招富
家子弟

[网友发言]
坚决反对拿钱买分。富家子弟花钱就可

以上名牌大学的话，那么今后大学只能培养
一批纨绔子弟了。现在已经给富人及干部好
多优惠了，比如花钱就可以到教育发达地区
上高中，这已经不公平了。 天津网友

话题：大学生村官一半工资发不出
[网友发言]

大学生村官很难融入村里，介入村两委
工作，村民不信任我们，根本起不到村与乡镇
间的沟通桥梁作用，镇里开会基本不会通知
我们。只有在村里做些零碎事情，镇里遇到
资料搜集了，会叫我们帮忙，有时真觉得我们
连临时工都不如。 温州网友

不要求待遇有多好，不要求有什么头
衔。需要好的制度，那样我们这开始的几批
大学生村官才能做好，做更多的事情。

湖南网友

☞关键词之“歌德体”发言

不妨多些“炮手”
钟南山的这番“直言”，赢得了讨论会上

组员们的热烈掌声，说明这话说得在理。其
实，并不是大家没有觉察到“歌功颂德的多，
畅所欲言的少”，缺的是敢于把这样的状况
揭穿，敢做“出头鸟”。

两会，不妨多些像钟南山代表一样，把
大家心照不宣的事说穿的“炮手”！ 王玉初

“我们开会，前面8分钟是在歌功颂德，
对报告歌功颂德，对自己歌功颂德，剩下的
没有时间了。”10日在小组讨论上，全国
人大代表钟南山指出，人大在鼓励人大代
表行使自己的权利和畅所欲言方面还有待
改进。 （3月11日《广州日报》）

10日上午，温家宝总理在人民大会堂参加内蒙古代表团审议，农民代表顾双燕
说：“我讲出来供您参考，不是要求您。”而温家宝认真地对她说：“你是人民代表，有要
求我的权利。” （3月11日《晶报》）

与开发商商量房价？玩笑开大了
昨日，住房和城乡建设部副部长齐骥表

示：我们希望消费者、购房者能够明明白白知
道你所买房子的价格构成，如果哪块高了，你
们可以跟他们商量。 （3月11日《人民网》）

用百度搜索“开发商的罪恶”，我们会得到
182000个搜索页面。如果我们搜索“贪官的罪
恶”，将会搜索到183000个页面。“开发商”这个
名词的出现仅仅十多年，居然仅落后拥有几千
年罪恶历史的“贪官”1000个页面。“开发商”的
信誉可见一斑。

“降低房价”的口号喊了多少年了？媒体
和时评家呼吁了多少年了？人民的怨气积累
了多少年了？如此形势下，都不曾见开发商们
降低丝毫，购房者单枪匹马能和开发商商量出
什么来？ 青水螅

6部门管一条狗与一头猪扛15
种税费

10日上午，浙江代表团分组审议全国人大
常委会工作报告，全国人大代表于辉达从“一

条狗”说起，痛斥部门编制管理弊病。
（3月11日《青年时报》）

在法治时代，当一条“狗”也不容易，至少
要被6个部门管。

“一条狗就有6个部门管”，与“一头猪扛15
种税费”何其相似——去年全国两会，重庆綦
江县委书记王越带来的一张《重庆市生猪税费
标准及实际征收表》显示：农民养一头猪平均
要被征收15种税费，每种税费都有相应的部门
拿红头文件乃至法律为据，但太多太滥太高，
令养猪户难以承受。当“权力收费学”“权力管
理学”碰上“穷人经济学”，石头与鸡蛋的较量
可想而知，养猪难、买肉贵的市场困窘并不出
人意料。

龙多争收费，龙多不下雨，这种监管丛林
中屡屡出现的监管空白，何时才能被填充呢？

张培元

是谁给了刘翔另一种“压力”？
11日，刘翔参加全国政协十一届二次会议

体育界别的小组讨论，这是他自当选政协委员
两年来，首次参会。刘翔坦言，连日来网上的

批评，让他深感压力。（3月11日《广州日报》）
笔者认为，真正出现问题的不是刘翔，而是

我们代表委员选举的理念与思路出现了问题。
在西方政治中，有一种人是为开会而生

的，他们就是议员，他们要为自己的选区去游
说，去影响政治议程，并通过在会议中激烈的
辩论来争取到本选区的利益。我们其实很难
发现西方国家的议会里会有现役的体育明星、
电影明星、节目主持人等这些需要花费大量时
间的公众人物。可以说，刘翔体育运动员的角
色与其政协委员的角色，存在着本质上的冲
突。借用西方的一句谚语，我们应该是“政治
的归政治，体育的归体育”。

王海越

“你是人民代表，有要求我的权利”，这样
的话语本应是常识，本应是社会的常态。人
大代表监督政府和官员是天经地义，但是，长
期以来，由于种种因素的制约，人大代表的角
色意识和作用并没有发挥出来。正因为如
此，笔者以为，“你是人民代表，有要求我的权
利”是对公众的权利启蒙，更是对人大代表的
启蒙。

“你是人民代表，有要求我的权利”是对
权力来自于公民权利让渡的理性认识。目

前，有近70%的人大代表是来自行政和企事
业单位的领导，个别人对民情民意了解较少，
对受选民监督的意识淡薄，在监督政府时，由
于肩负政府官员和人大代表的双重身份，存
在一定的局限性，在代表活动时，也会因为繁
忙的公务而影响出席。而“你是人民代表，有
要求我的权利”表明代表不仅是名义身份，更
是实际角色，不仅是政治荣誉，还是职务责
任。从根本上说，这是人大代表从荣誉职务
向权力职务转变的必然结果。 舒锋

总理对人大代表行使权利的启蒙

现在有一种流行的说法是国人的权利意
识正慢慢苏醒，中国日渐走向公民社会。
相应的注脚是在这种权利渴求的语境下，

“权利匮乏”之类的语词，已成媒体上的高
频词。只是，或许由于缺得太久，有些本该
是我们法定的权利，因为长时间以来从未
怎么正式行使过，于是反而显得有些陌
生。因为不敢用、不常用，结果快到“不会
用”的地步了。

提案议案的真正含金点在于，尖锐姿态

背后，提议内容是否建立在广泛调研和认真
取证的基础上，议政效果如何，有无可操作
性，更重要的是说的话是代表了最广泛的民
意，还是仅仅是吸引镁光灯的哗众之辞。在
这一点上，顾双燕就堪称一个称职的代表，虽
然她甚至不敢在总理面前用“要求”这样的字
眼，但她提的问题都是有代表性有针对性的
真问题。

而这样的实实在在的议政效果，好过任
何花里胡哨、虚有其表的外在形式。 李晓亮

称职的代表必须惯用“要求总理的权利”吴之如吴之如 图图


